
ЗАДАНИЕ 9 
ПРАВОПИСАНИЕ 
КОРНЕЙ 



• Алгоритм выполнения задания 9 ЕГЭ по русскому языку: 

• Поставьте ударение в каждом слове. 

• Выделите корень. 

• Определить вид безударной гласной в корне (проверяемая, 

непроверяемая, чередующаяся). 

• Примените нужное правило и вставьте пропущенную букву. 

• Выберите слово в соответствии с заданием. 

• Выпишите правильный ответ. 

 



• 1.Проверяемые безударные гласные в корне слова 

• 1. В безударном положении в корне слова пишется та же гласная 

буква, что и под ударением в однокоренных словах или формах этого 

слова: сериал – многосерийный; выстиранный – стирка; смиренный – 

смирный; зачарованный – чары; честолюбивый – честь. 

• Проверка безударной гласной буквы в корне возможна путём подбора 

формы одного и того же слова.   

• •    у имён существительных изменить число: весна – вёсны, паруса – 

парус; 

 



 

• • у имён прилагательных заменить полную форму краткой: нагой – (он) 

наг, босой – (он) бос; 

• • у глаголов: 

• а) изменить число: (я) брожу – (мы) бродим; 

• б) изменить время: показал – покажет; 

• в) изменить род (у глаголов прошедшего времени): отвела – отвёл. 

 



• При подборе однокоренных слов следует различать слова, близкие по звучанию, но 

различные по значению и написанию. Правильный подбор проверочного слова к 

ним зависит от смысла исходного слова: 

• старожил нашего города (= старый житель) – он сторожил склад (= сторож); 

• умалять значение (= делать малым) – умолять о пощаде (= он молит); 

• прославлять героя (= слава) – благословить на подвиг (= сказать благое слово); 

• раздражать поведением (= кто-то дразнит) – задрожать от холода (= дрожь); 

• покарать врага (= кара) – покорить природу (= покорный) – укорять за лень (= 

укор); 

• разредить морковь (= редкий) – разрядить ружье (= разряд); 

 



• посветить свечой (= свет) – посвятить стихотворение (= святость); 

• пристежной воротник (= пристёгивать) – пристяжная лошадь (= стягивать); 

• флаг развевается (= веять) – ребенок развивается (= развитие); 

• навевать печаль (= навеять) – навивать локоны (= навить); 

• утешать ласково (= утешить) – утихать постепенно (= утихнуть); 

• примерять пальто (= примерка) – примирить врагов (= мир); 

• скрепя сердце (= скрепка) – скрипеть стулом (= скрип); 

• увидать издали (= увидит) – увядать без влаги (= увянуть). 

 



 

• Примечание: Нельзя проверять гласную в корне глагола одного вида 

подбором проверочного слова – глагола противоположного 

вида (НЕПРАВИЛЬНО: опоздать – опаздывать, раскроить – 

раскраивать; правильно: опоздать – поздно, раскроить – кройка). 



• 2. Чередующиеся гласные в корне слова 

• 1. Написание гласных, зависящее от суффикса, следующего за корнем 

• А) В корнях с чередующимися е/и (-бир- — -бер-, -блист- — -блест-, -дир- — -

дер-, -жиг- — -жег-, -мир- — -мер-, -пир- — -пер-, -стил- — -стел-, -тир- — -тер-, -

чит- — -чет-) пишется и, если за корнем следует суффикс -а-, в остальных случаях 

— е: замирать — замереть, стирать — стереть, блистать — блестеть. 

• Исключения: сочетать, сочетание, чета. 

• Б) В корнях с чередующимися а(я)/им, а(я)/ин пишутся -ин-, -им-, если дальше 

следует суффикс -а-: занимать — занять, сжимать — сжать. 

• В) В корнях –кас- — -кос-, -лаг- — -лож- пишется а, если за корнем следует 

суффикс -а-, в остальных случаях — о: касаться — коснуться, предлагать — 

предложить 

 



• 2. Написание гласных, зависящее от ударения 

• В корнях -гар- — -гор- под ударением пишется а, без ударения — о: заг̀а̀р — 

загора̀ть. 

• В корнях –зар- — -зор- в безударном положении пишется а, под ударением 

пишутся а или о в соответствии с произношением: заря̀, зарнѝца, но; зо̀ри, 

за̀рево. Исключение: зорева̀ть. 

• В корнях –клан- — -клон-, -твар- — -твор- в безударном положении пишется о, 

под ударением пишутся а или о в соответствии с произношением: поклонѝться, 

кла̀няться, покло̀н; творѝть,  затво̀р. Исключение: у̀тварь. 

• В корнях —плав- — -плов- в безударном положении буква о пишется только в 

двух словах: пловѐц, пловчиха. В остальных случаях пишется а: поплаво̀к, плавнѝк, 

плаву̀чий. В слове плыву̀н пишется ы в соответствии с произношением. 

 



 

• 3. Написание гласных, зависящее от конечной согласной корня (или от 

последующей согласной) 

 

• В корнях -раст- — -рос- пишется а перед ст, щ, в остальных случаях — о: ра ст 

и, сра щ ение, росла. 

• Исключения: росток, рост, ростовщик, выростковый, Ростов, Ростислав; отрасль. 

• В корнях -скак- — -скоч- пишется а перед к; пишется о перед ч в безударных 

корнях: скакать — вскочет. 

• Исключения: скачок, скачу. 

 



 

• 4. Написание гласных, зависящее от значения слова 

• В корнях -мак- — -мок- пишется а в словах со значением «погрузить в 

жидкость», о — со значением «пропускать жидкость, мокнуть»: макать (хлеб в 

молоко); вымокнуть (под дождем); 

• В корнях -равн- — -ровн- пишется а в словах со значением «равный, 

одинаковый», о — со значением «ровный, прямой, гладкий»: сравнение, 

сравнивать; сровнять. Исключения: равнина; ровесник, поровну, уровень.. 

 



 

3. Непроверяемые безударные гласные в корне слова 

• Список наиболее часто встречающихся в тестах слов с непроверяемыми 

безударными гласными в корне, правописание которых следует запомнить: 

• А: авангард, авантюра, адвокат, альманах, аннотация, аномалия, антагонизм, 

апартаменты, аплодисменты, апелляция. 

• Б: багаж, бойкот. 

• В: вакансия, ватрушка, ветеринар, винегрет. 

• Г: габариты, гарнизон, горизонт. 

• Д: дезертир, декларация, дефицит, дилетант, директива, досконально. 

• И: игнорировать, иждивенец, интеллигентный. 

 



 

• К: кавычки, каламбур, каморка, карнавал, катастрофа, коварный, колдовать, 

комбинезон, компетентный, компоновать, компромисс, конфорка, корифей. 

• Л: линолеум. 

• М: меридиан, меценат, мотивировать. 

• Н: наваждение, ностальгия. 

• О: оригинальный. 

• П: палисадник, панорама, парадокс, пессимист, поролон, предварительный, 

президент, привередливый, привилегия, примитивный, приоритет. 

 



 

• Р: реабилитация, регламент, резиденция, реставрировать. 

• С: семинар, сертификат, сиреневый, стипендия, стремиться, суверенитет. 

• Т: теория. 

• У: утрамбовать. 

• Ф: филармония. 

• Э: эксперимент, экспонат, экстремальный, элемент. 

 



• Алгоритм выполнения задания: 

• 1) Расставьте ударения в словах. 

• 2) Подберите однокоренные слова. Необходимо подобрать как можно больше однокоренных слов 

(меняя приставки, вспоминая другие части речи с таким же корнем и значением). Общая часть - это 

корень. 

• Важно помнить, что глаголы несовершенного вида нельзя проверять глаголами совершенного 

вида. 

• 3) Вспомните исключения по теме "Чередующиеся гласные в корне". 

• 4) Не забывайте об омонимичных корнях. Например, МЕР - МИР является чередованием в 

значениях "умирать, замирать", но в значениях "примерять платье, примирять врагов" - проверяемая 

гласная в корне. 

• 5) Если необходимо найти проверяемую гласную корня, то важно подобрать однокоренное слово с 

таким же значением, где гласная находится в ударной позиции (лучше другой части речи) 

• 6) В ответе может быть от 2 до 4 цифр. Это может стать подсказкой. Если вы нашли только один 

вариант ответа, значит, вы решили задание неправильно. 

•  

 



 

• 1) соб..рательство, ст..лист, сп..раль 

• 2)оз..рилась (солнцем), усл..жненный, р..сток 

• 3) р..месленный, т..рминология, сп..шить 

• 4) выч..тание, соч..тание, ст..речь 

• 5) выск..чить, скл..нение, сотв..рить 

 

• 1) ок..лдовать, пан..рамный, пр..паганда 

• 2) пер..ферия, с..мметричный, проф..лактика 

• 3) об..няние, к..нтракт, з..ботливый  

• 4) лам..нировать, д..рижёр, р..альный 

• 5) обр..мление, р..скошный, к..ммерческий 

 

•  

 



 ЗАДАНИЕ 10 . ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК 













•  Приставки раз-(рас-)/роз-(рос-)  
Без ударения А.  
Под ударением О : 

•  разда́ть  (ср. ро́здал, ро́зданный),  

• расписа́ние, распи́ска (ро́спись),  

• рассы́пать, рассыпа́ть, рассыпно́й (ро́ссыпь),  

• разлива́ть, разливно́й (ро́злив),  

• разы́скивать, разыскно́й (ро́зыск),  

•  разже́чь (ро́зжиг),  

• распусти́ть (ро́спуск),  

• разыгра́ть (ро́зыгрыш). 

 



• 1) не..гораемый, сни..хождение, во..стать 

• 2) пр..бывать (в городе), пр..ёмник, пр..дел (терпению) 

• 3) контр..ск, мед...нститут, меж..нститутский 

• 4) об..ём, в..езд (во двор), под..язычный 

• 5) пр..терпеться, пр..ткнуться, пр..ступать (к работе) 

 

• 1) собез..янничать, с..ёжиться, с..ехидничать 

• 2) дез..нформация, без..дейный, вз..рать 

• 3) пр..ступные (мысли), пр..дать (друга), пр..терпевать (изменения) 

• 4) четырёх..угольный, трёх..ярусный, сверх..естественный 

• 5) от..двигать, пр..сматривать (статью), ..безболивающий 

 



ЗАДАНИЕ 11  ПРАВОПИСАНИЕ СУФФИКСОВ 

• Необходимо  знать правописание суффиксов  

 имён существительных (ец, иц; инк, енк; изн, ин; ичк, ечк; ик, ек); 

 имён прилагательных (ив, ев; лив, чив); 

 глаголов (ива, ыва; ева, ова; И,Е перед ударным суффиксом ва). 

• Алгоритм выполнения задания: 

• 1) Определите, к какой части речи (имя существительное, прилагательное, 

глагол) принадлежит слово с пропущенной буквой в суффиксе. 

• 2) Примените нужное правило. 

 



• Необходимо выделить морфему! 

• 1)ЧИВ, ЛИВ пишутся с буквой И (запасЛИВый, изменЧИВый)  

• 2)ЕВ, ИВ‐ без  ударения –Е, пол ударением ( грушЕВый,игрИВый)  

• Исключения: милостИвый, юродИвый.  

• 3)ОВА‐ЕВА, ИВА‐ЫВА. Если в первом лице глагол заканчивается на ую,юю пишем 

суффиксы ОВА‐ЕВА.( Я танцую‐ танцЕвать. Я просвечиваюпросвечИвать). 

Исключения: застревать, затмевать, обуревать, продлевать  

• 4)ЕК‐ИК,‐ОК ‐НИК‐ЧИК . Если в родительном падеже гласная выпадает – пишем 

Е.( платочка‐ платочЕк, носик‐ носИка, пальчик‐пальчИка)  

 



• 5)-ОВ-,  -ОВАТ-, -ОВИТ-   Пишутся после твердых согласных (деловой, 

красноватый, деловитый)  

• 6) -ЕВАТ-, -ЕВИТ- Пишутся после мягких согласных и ц ( сиреневатый, 

глянцевитый)  

•7)-ЕЦ-Сущ. мужского рода (боЕЦ, братЕЦ)  

•В сущ. среднего рода, если ударение падает на окончание (пальтЕЦо, ружьЕЦо)  

•8)-ИЦ-Сущ. женского рода (владелИЦа)  

•В сущ. среднего рода если ударение предшествует суффиксу (платьИЦе, 

креслИЦе)   

•9)-ИЧК-В сущ. женского рода, образованных от слов с суффиксом -иц- 

(лестнИЧКа, синИЧКа, луковИЧКа)  

•10)-ЕЧК-В остальных случаях (троЕЧКа, ВанЕЧКа, времЕЧКо)  

 



•11)-ОНЬК-После твёрдых согласных пишем -оньк-(лисОНЬКа)  

•-ЕНЬК-После мягких согласных, шипящих и гласных -еньк- (тученька, Зоенька)  

•12)-ЧИК-После согласных т, д, с, з, ж (перевозчик, разносчик)  

•-ЩИК-После остальных согласных (банщик, фонарщик). В некоторых словах с иноязычными 
корнями после Т пишется –ЩИК- (брильянтщик)  

•13) Суффиксы существительных со значением лица не меняются. -ИСТ- (шахматист),  

•-НИК- (дворник),  

•-НАВТ- (космонавт),  

•-ЕЦ- (молодец),  

•-ЁР- (комбайнёр),  

•-ТЕЛЬ- (учитель);  

•14)-ЕН-  пишем в разносклоняемых существительных (время, бремя, семя, вымя, стремя, пламя, 
племя, темя, знамя, имя)   (семени, времени)  

15) –К- СК-Суффикс К пишется , если прилагательное имеет краткую форму, если слово с основой на 

К, Ч, Ц. В остальных случаях пишем суффикс  СК-.  Исключения: узбекский, угличский.  

 



16)– ЧАТ- всегда пишется с А( ступенЧАТый). Запомнить дощатый 

17)-ОТН- -ОВН—ОТ- ОСТЬ- пишутся с буквой О (бегОТня, 

подлиннОСТЬ,болтОВНя, высОТа)  

18)–ЕТ—ЕСТЬ—ЕСТВ- пишутся с буквой Е (нищЕТа, плавучЕСТЬ, 

студенчЕСТВо)  

19) ИН—ИЗН—ИН (СТВ) пишутся с буквой И( вышИНа, кривИЗНа, 

большИНСТВо)  

20)–ЫШК—ИШК—ЮШК—УШК- В словах среднего рода пишется – 

•ЫШК-, в словах мужского и женского  рода –УШК-  

•(перЫШКо,голубУШКа). Исключения: колышек, клинышек. –ЫШК- пишется в 

словах всех трёх родов (полЮШКо, волЮШКа, батЮШКа)  

 



•  1) вкрадч..вый, отапл..вать 

• 2) продл..вать, син..ва 

• 3) леденц..вый, ухаж..р 

• 4) экзотич..ский, увес..стый 

• 5) свидетельн..ца, задабр..ваемый 

 

•                         1 ) прицел..вающийся, понаде..вшись 

•                         2) человеч..ство, черешн..вый 

•                         3) рассыпч..тый, издавн.. 

•                         4) институт..кий, молодец..кий 

•                         5) ослаб..вающий, одиноч..ство 

•   



ЗАДАНИЕ 12.  ПРАВОПИСАНИЕ ЛИЧНЫХ 
ОКОНЧАНИЙ ГЛАГОЛОВ И СУФФИКСОВ 
ПРИЧАСТИЙ 
 

• Алгоритм выполнения задания: 

• 1) Выясните, в какой части слова пропущена буква: в окончании или в суффиксе. 

• 2) Если гласная буква пропущена в окончании, то по неопределённой форме 

глагола установите его спряжение: 

 в личных окончаниях глаголов первого спряжения пишутся гласные Е, У (Ю); 

 в личных окончаниях глаголов второго спряжения пишутся гласные И, А (Я). 

 



 

3) Если гласная пропущена в суффиксе, то проанализируйте характер орфограммы: 

 пропущена гласная в суффиксах причастий ущ, ющ, ащ, ящ, им, ем (ом). 

 пропущена гласная перед суффиксом причастий вш, нн (причастий),  

 л (глагола), в (деепричастия). 

• 4) Правописание суффиксов причастий ущ, ющ, ащ, ящ, им, ем (ом) зависит от 

спряжения исходного глагола: 

 в причастиях, образованных от глаголов I спряжения, пишутся суффиксы ущ, 

ющ, ем(ом); 

 в причастиях, образованных от глаголов II спряжения, пишутся суффиксы  

ащ, ящ, им. 

 



• 5) Правописание гласной перед суффиксами причастий вш и нн зависит от того, 

на ать – ять или ить – еть оканчивается неопределённая форма исходного 

глагола: 

 если исходный глагол оканчивается на ать или ять, то перед нн в страдательных 

причастиях прошедшего времени сохраняется гласная а(я); 

 если исходный глагол оканчивается на ить или еть, то перед нн пишется только 

е; 

 перед суффиксом –вш-, -л-, -в-  сохраняется та же гласная, что и перед 

окончанием ть в неопределённой форме. 

 



 

• ПОДСКАЗКА: Поставь глагол в 3 лицо множественного числа. (ОНИ что 

делают? ОНИ что сделают?)  окончание  -ут -ют – глагол 1 спряж.- в 

окончаниях следует писать букву Е, 

• Окончание – ат -ят - глагол 2 спряж.- в окончаниях следует писать букву И. 

 



• 1.Все глаголы, оканчивающиеся в начальной 

форме не на -ИТЬ (например, на -АТЬ, -Еть, 

ять, -УТЬ и т.д.). 

• 2.Глаголы-исключения: БРИТЬ, СТЕЛИТЬ, 

ЗИЖДИТЬСЯ 

• З. Глаголы, оканчивающиеся в начальной 

форме на -ЯТЬ: 

• СЕЯТЬ, ВЕЯТЬ, ЛЕЛЕЯТЬ, ТАЯТЬ, 

ЛАЯТЬ, КАЯТЬСЯ,МАЯТЬСЯ, РЕЯТЬ, 

БЛЕЯТЬ, ЗАТЕЯТЬ, КАШЛЯТЬ, ЧУЯТЬ, 

НАДЕЯТЬСЯ,  (данные глаголы нередко 

ошибочно классифицируются как глаголы П 

спряжения, потому что при их произношении 

ять звучит как ить). 

• .Глаголы, оканчивающиеся в начальной 

форме на -И ТЬ (кроме глаголов БРИТЬ, 

СТЕЛИТЬ, ЗИЖДИТЬСЯ - они   К I 

спряжению). 

• 2.Глаголы-исключения ГНАТЬ, 

ДЕРЖАТЬ, ДЫШАТЬ, ЗАВИСЕТЬ, 

ВИДЕТЬ, СЛЫШАТЬ, ОБИДЕТЬ, 

ТЕРПЕТЬ, ВЕРТЕТЬ, НЕНАВИДЕТЬ, 

СМОТРЕТЬ 

• КЛЕИТЬ 

• МУЧИТЬ  

 



 

• Задание № 1. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква И?  

постел..шь, провер..нный, разве..нны,  слыш..мый, выруч. .нный 

• Задание 2. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква Е? 

приемл..мый, тащ..шь, невид..мый, выскоч..шь, знач..мый 

• Задание З. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква Е? 

выгор..шь, задерж..шься, дремл..шь, вер..шь, слыш..мый 

 



 

• Задание 4. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква Е? 

задерж..шься, выгляд..шь, прос..шь, предвид..вший, выполн..шь 

• Задание 5. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква Е? 

завис..шь, задерж..шь, бор..шься, верт..шься, невид..мый 

• Задание 6. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква И? 

притерп..шься, откликн..шься, прилепл..нный, скач..шь, спор..щие 

• Задание 7. Выпишите слово, в котором на месте пропуска пишется буква И? 

бор..шься, сфотографиру..шься, движ..мый, повал..нный, наде..шься  

 



•ЖЕЛАЮ УСПЕШНОЙ СДАЧИ 

ЭКЗАМЕНОВ! 


